
	   	  



ORE	  7,30	  -‐	  PRIMO	  MOMENTO	  -‐	  FIGLI	  
Comunicare	  il	  cuore	  
	  
dal	  Libro	  di	  Tobia	  (Tb	  4,5-‐6	  15	  18-‐19)	  
Ogni	  giorno,	  o	  figlio,	  ricordati	  del	  Signore;	  non	  peccare	  né	  trasgredire	  i	  suoi	  comandi.	  Compi	  opere	  buone	  in	  
tutti	  i	  giorni	  della	  tua	  vita	  e	  non	  metterti	  per	  la	  strada	  dell'ingiustizia.	  Se	  agirai	  con	  rettitudine,	  riusciranno	  
le	  tue	  azioni,	  come	  quelle	  di	  chiunque	  pratichi	  la	  giustizia.	  Non	  fare	  a	  nessuno	  ciò	  che	  non	  piace	  a	  te.	  Chiedi	  
il	  parere	  ad	  ogni	  persona	  che	  sia	  saggia	  e	  non	  disprezzare	  nessun	  buon	  consiglio.	  In	  ogni	  circostanza	  
benedici	  il	  Signore	  e	  domanda	  che	  ti	  sia	  guida	  nelle	  tue	  vie	  e	  che	  i	  tuoi	  sentieri	  e	  i	  tuoi	  desideri	  giungano	  a	  
buon	  fine,	  poiché	  nessun	  popolo	  possiede	  la	  saggezza,	  ma	  è	  il	  Signore	  che	  elargisce	  ogni	  bene.	  Il	  Signore	  
esalta	  o	  umilia	  chi	  vuole	  fino	  nella	  regione	  sotterranea.	  Infine,	  o	  figlio,	  conserva	  nella	  mente	  questi	  
comandamenti,	  non	  lasciare	  che	  si	  cancellino	  dal	  tuo	  cuore.	  
	  
Il	   nostro	   cuore	   è	   davvero	   la	  radice	   e	   il	   centro	   della	   vita.	   Esso	  mostra	   se	   lo	   stato	   dell’uomo	   è	   buono	   o	  
cattivo	  ed	  incita	  le	  altre	  forze	  all’attività	  e,	  dopo	  che	  esse	  hanno	  realizzato	  la	  loro	  opera,	  esso	  riceve	  dentro	  
di	  sé	  il	  risultato	  di	  queste	  azioni	  per	  rafforzare	  o	  indebolire	  quel	  sentimento	  che	  caratterizza	  la	  disposizione	  
permanente	  dell’uomo.	  Sembra,	  quindi,	  che	  ad	  esso	  -‐	   il	  cuore	  -‐	  si	  dovrebbe	  concedere	  il	  governo	  della	  vita	  
…	  Ma	   vennero	   le	   passioni	   e	   turbarono	   tutto.	  Quando	   esse	   sono	   presenti,	   il	   nostro	   cuore	   non	  è	   un	  
segnalatore	   sicuro,	  le	   nostre	   impressioni	   non	   sono	   come	   dovrebbero	   essere,	   i	   gusti	   sono	   perversi	   e	  
conducono	   l’attività	   delle	   altre	   forze	   verso	   la	   dissipazione.	   Il	   programma,	   quindi,	   è	   questo:	   tieni	   il	   cuore	  
sotto	   controllo	   e	   sottometti	   ad	   una	   severa	   critica	   tutti	   i	   sentimenti,	   i	   gusti	   e	   le	   inclinazioni.	  Quando	   sarà	  
purificato	  dalle	  passioni,	  esso	  potrà	  agire	  a	  suo	  agio»	  (Teofane	  il	  Recluso)	  
	  
	  
ORE	  10,00	  -‐	  SECONDO	  MOMENTO	  –	  GENITORI	  
Comunicare	  la	  responsabilità	  
	  
dal	  libro	  del	  Siracide	  (Sir	  3,	  1	  e	  ssgg)	  
Figli,	  ascoltatemi,	  sono	  vostro	  padre;	  agite	  in	  modo	  da	  essere	  salvati.	  
Il	  Signore	  vuole	  che	  il	  padre	  sia	  onorato	  dai	  figli,	  ha	  stabilito	  il	  diritto	  della	  madre	  sulla	  prole.	  
Chi	  onora	  il	  padre	  espia	  i	  peccati;	  chi	  riverisce	  la	  madre	  è	  come	  chi	  accumula	  tesori.	  
Chi	  onora	  il	  padre	  avrà	  gioia	  dai	  propri	  figli	  e	  sarà	  esaudito	  nel	  giorno	  della	  sua	  preghiera.	  
Chi	  riverisce	  il	  padre	  vivrà	  a	  lungo;	  chi	  obbedisce	  al	  Signore	  dà	  consolazione	  alla	  madre.	  
Figlio,	  soccorri	  tuo	  padre	  nella	  vecchiaia,	  non	  contristarlo	  durante	  la	  sua	  vita.	  
Anche	  se	  perdesse	  il	  senno,	  compatiscilo	  e	  non	  disprezzarlo,	  mentre	  sei	  nel	  pieno	  vigore.	  
Poiché	  la	  pietà	  verso	  il	  padre	  non	  sarà	  dimenticata,	  ti	  sarà	  computata	  a	  sconto	  dei	  peccati.	  
Nel	  giorno	  della	  tua	  tribolazione	  Dio	  si	  ricorderà	  di	  te;	  come	  fa	  il	  calore	  sulla	  brina,	  si	  scioglieranno	  i	  tuoi	  
peccati.	  Chi	  ricambia	  il	  bene	  provvede	  all'avvenire,	  al	  momento	  della	  sua	  caduta	  troverà	  un	  sostegno	  
	  
Oggi	   dobbiamo	  dire	   “no	   a	   un’economia	   dell’esclusione	   e	   della	   inequità”.	  Questa	   economia	   uccide.	  Non	   è	  
possibile	  che	  non	  faccia	  notizia	  il	  fatto	  che	  muoia	  assiderato	  un	  anziano	  ridotto	  a	  vivere	  per	  strada,	  mentre	  
lo	  sia	  il	  ribasso	  di	  due	  punti	  in	  borsa.	  Questo	  è	  esclusione.	  Si	  considera	  l’essere	  umano	  in	  se	  stesso	  come	  un	  
bene	   di	   consumo,	   che	   si	   può	   usare	   e	   poi	   gettare.	   Non	   possiamo	   ignorare	   che	   nelle	   città	   facilmente	   si	  
incrementano	  il	  traffico	  di	  droga	  e	  di	  persone,	  l’abuso	  e	  lo	  sfruttamento	  di	  minori,	  l’abbandono	  di	  anziani	  e	  
malati,	   varie	   forme	   di	   corruzione	   e	   di	   criminalità.	   Le	   case	   e	   i	   quartieri	   si	   costruiscono	   più	   per	   isolare	   e	  
proteggere	   che	   per	   collegare	   e	   integrare.	   La	   proclamazione	   del	   Vangelo	   sarà	   una	   base	   per	   ristabilire	   la	  
dignità	  della	  vita	  umana	  in	  questi	  contesti,	  perché	  Gesù	  vuole	  spargere	  nelle	  città	  vita	  in	  abbondanza	  (cfr	  Gv	  
10,10).	  E’	   indispensabile	  prestare	  attenzione	  per	  essere	  vicini	  a	  nuove	  forme	  di	  povertà	  e	  di	  fragilità	   in	  cui	  
siamo	   chiamati	   a	   riconoscere	   Cristo	   sofferente,	   anche	   se	   questo	   apparentemente	   non	   ci	   porta	   vantaggi	  
tangibili	   e	   immediati:	   i	   senza	   tetto,	   i	   rifugiati,	  gli	  anziani	   sempre	  più	   soli	  e	  abbandonati,	  ecc.	  mi	  pongono	  
una	  particolare	  sfida	  perché	  sono	  Pastore	  di	  una	  Chiesa	  senza	  frontiere	  che	  si	  sente	  madre	  di	  tutti	  (EG	  53	  e	  
ssgg)	  



	  

ORE	  13,00	  –	  TERZO	  MOMENTO	  –	  FIGLI	  
Comunicare	  la	  fede	  
 
Dal	  libro	  del	  Deuteronomio	  (6,4-‐9)	  
Ascolta,	  Israele:	  il	  Signore	  è	  il	  nostro	  Dio,	  il	  Signore	  è	  uno	  solo.	  Tu	  amerai	  il	  Signore	  tuo	  Dio	  con	  tutto	  il	  
cuore,	  con	  tutta	  l'anima	  e	  con	  tutte	  le	  forze.	  Questi	  precetti	  che	  oggi	  ti	  dò,	  ti	  stiano	  fissi	  nel	  cuore;	  li	  
ripeterai	  ai	  tuoi	  figli,	  ne	  parlerai	  quando	  sarai	  seduto	  in	  casa	  tua,	  quando	  camminerai	  per	  via,	  quando	  ti	  
coricherai	  e	  quando	  ti	  alzerai.	  Te	  li	  legherai	  alla	  mano	  come	  un	  segno,	  ti	  saranno	  come	  un	  pendaglio	  tra	  gli	  
occhi	  e	  li	  scriverai	  sugli	  stipiti	  della	  tua	  casa	  e	  sulle	  tue	  porte.	  
	  
Ti	  ringraziamo,	  Signore,	  per	  il	  dono	  dei	  nostri	  figli.	  
Sappiamo	  che	  Tu	  li	  ami	  di	  un	  amore	  più	  grande,	  
più	  potente,	  più	  puro	  del	  nostro;	  a	  Te	  dunque	  li	  affidiamo.	  
Sii	  Tu	  per	  loro	  la	  Via,	  la	  Verità	  e	  la	  Vita,	  
l'amico	  vero	  che	  non	  tradisce	  mai.	  
Fà	  che	  essi	  credano,	  perchè	  la	  vita	  senza	  fede	  è	  una	  notte	  disperata.	  
Fà	  che	  siano	  puri,	  perchè	  senza	  purezza	  non	  c'è	  amore,	  ma	  egoismo.	  
Fà	  che	  crescano	  onesti	  e	  laboriosi,	  
sani	  e	  buoni	  come	  noi	  li	  sogniamo	  e	  Tu	  li	  vuoi.	  
Fà	  che	  noi	  siamo	  per	  loro	  esempio	  luminoso	  	  e	  guida	  sicura.	  
Dona	  efficacia	  alla	  nostra	  parola,	  
forza	  costante	  alla	  nostra	  azione	  formatrice	  e	  di	  testimonianza.	  
E	  tu,	  Maria,	  che	  conoscesti	  le	  gioie	  di	  una	  maternità	  santa,	  
dacci	  un	  cuore	  capace	  di	  trasmettere	  una	  fede	  viva	  e	  ardente.	  
Santifica	  le	  nostre	  ansie	  e	  le	  nostre	  gioie,	  
fà	  che	  i	  nostri	  figli	  crescano	  in	  virtù	  e	  santità	  
per	  opera	  Tua	  e	  del	  Tuo	  Figlio.	  
Amen!	  
	  
La	  fede	  significa	  anche	  credere	  in	  Lui,	  credere	  che	  veramente	  ci	  ama,	  che	  è	  vivo,	  che	  è	  capace	  di	  intervenire	  
misteriosamente,	  che	  non	  ci	  abbandona,	  che	  trae	  il	  bene	  dal	  male	  con	  la	  sua	  potenza	  e	  con	  la	  sua	  infinita	  
creatività.	  Significa	  credere	  che	  Egli	  avanza	  vittorioso	  nella	  storia	  insieme	  con	  «quelli	  che	  stanno	  con	  lui	  …	  i	  
chiamati,	  gli	  eletti,	  i	  fedeli»	  (Ap	  17,14).	  Crediamo	  al	  Vangelo	  che	  dice	  che	  il	  Regno	  di	  Dio	  è	  già	  presente	  nel	  
mondo,	  e	  si	  sta	  sviluppando	  qui	  e	  là,	  in	  diversi	  modi:	  come	  il	  piccolo	  seme	  che	  può	  arrivare	  a	  trasformarsi	  in	  
una	   grande	   pianta	   (cfr	  Mt	  13,31-‐32),	   come	   una	   manciata	   di	   lievito,	   che	   fermenta	   una	   grande	   massa	  
(cfrMt	  13,33)	   e	   come	   il	   buon	   seme	   che	   cresce	   in	   mezzo	   alla	   zizzania	   (cfr	  Mt	  13,24-‐30),	   e	   ci	   può	   sempre	  
sorprendere	  in	  modo	  gradito.	  È	  presente,	  viene	  di	  nuovo,	  combatte	  per	  fiorire	  nuovamente.	  La	  risurrezione	  
di	   Cristo	   produce	   in	   ogni	   luogo	   germi	   di	   questo	  mondo	   nuovo;	   e	   anche	   se	   vengono	   tagliati,	   ritornano	   a	  
spuntare,	   perché	   la	   risurrezione	   del	   Signore	   ha	   già	   penetrato	   la	   trama	   nascosta	   di	   questa	   storia,	   perché	  
Gesù	  non	  è	  risuscitato	  invano.	  Non	  rimaniamo	  al	  margine	  di	  questo	  cammino	  della	  speranza	  viva!	  (EG	  278)	  
	  
	  
ORE	  15,00	  –	  QUARTO	  MOMENTO	  –	  GENITORI	  
Comunicare	  la	  speranza	  
	  
Dalla	  Lettera	  ai	  Romani	  (Rm	  5,	  1-‐5)	  
Giustificati	  dunque	  per	  la	  fede,	  noi	  siamo	  in	  pace	  con	  Dio	  per	  mezzo	  del	  Signore	  nostro	  Gesù	  Cristo;	  per	  suo	  
mezzo	  abbiamo	  anche	  ottenuto,	  mediante	  la	  fede,	  di	  accedere	  a	  questa	  grazia	  nella	  quale	  ci	  troviamo	  e	  ci	  
vantiamo	  nella	  speranza	  della	  gloria	  di	  Dio.	  E	  non	  soltanto	  questo:	  noi	  ci	  vantiamo	  anche	  nelle	  tribolazioni,	  
ben	  sapendo	  che	  la	  tribolazione	  produce	  pazienza,	  la	  pazienza	  una	  virtù	  provata	  e	  la	  virtù	  provata	  la	  



speranza.	  La	  speranza	  poi	  non	  delude,	  perché	  l'amore	  di	  Dio	  è	  stato	  riversato	  nei	  nostri	  cuori	  per	  mezzo	  
dello	  Spirito	  Santo	  che	  ci	  è	  stato	  dato.	  
	  
È	  vero	  che,	  nel	  nostro	  rapporto	  con	  il	  mondo,	  siamo	  invitati	  a	  dare	  ragione	  della	  nostra	  speranza,	  ma	  non	  
come	  nemici	  che	  puntano	  il	  dito	  e	  condannano.	  Siamo	  molto	  chiaramente	  avvertiti:	  «sia	  fatto	  con	  dolcezza	  e	  
rispetto»	  (1	  Pt	  3,16),	  e	  «se	  possibile,	  per	  quanto	  dipende	  da	  voi,	  vivete	  in	  pace	  con	  tutti»	  (Rm	  12,18).	  Siamo	  
anche	   esortati	   a	   cercare	   di	   vincere	   «il	   male	   con	   il	   bene»	   (Rm	  12,21),	   senza	   stancarci	   di	   «fare	   il	  
bene»	  (Gal	  6,9)	   e	   senza	  pretendere	  di	   apparire	   superiori	  ma	   considerando	  «gli	   altri	   superiori	   a	   se	   stesso»	  
(Fil	  2,3).	  Di	  fatto	  gli	  Apostoli	  del	  Signore	  godevano	  «il	  favore	  di	  tutto	  il	  popolo»	  (At	  2,47;	  cfr	  4,21.33;	  5,13).	  
Resta	  chiaro	  che	  Gesù	  Cristo	  non	  ci	  vuole	  come	  principi	  che	  guardano	  in	  modo	  sprezzante,	  ma	  come	  uomini	  
e	   donne	   del	   popolo.	  Questa	   non	   è	   l’opinione	   di	   un	   Papa	   né	   un’opzione	   pastorale	   tra	   altre	   possibili;	   sono	  
indicazioni	  della	  Parola	  di	  Dio	  così	  chiare,	  dirette	  ed	  evidenti	  che	  non	  hanno	  bisogno	  di	   interpretazioni	  che	  
toglierebbero	   ad	   esse	   forza	   interpellante.	   Viviamole	   “sine	   glossa”,	   senza	   commenti.	   In	   tal	   modo	  
sperimenteremo	  la	  gioia	  missionaria	  di	  condividere	  la	  vita	  con	  il	  popolo	  fedele	  a	  Dio	  cercando	  di	  accendere	  il	  
fuoco	  nel	  cuore	  del	  mondo.	  (EG	  271)	  
	  
	  
ORE	  17,30	  –	  QUINTO	  MOMENTO	  –	  FIGLI	  
Comunicare	  l’amore	  di	  Gesù	  
	  
Salmo	  128	  
Beato	  l'uomo	  che	  teme	  il	  Signore	  e	  cammina	  nelle	  sue	  vie.	  
Vivrai	  del	  lavoro	  delle	  tue	  mani,	  sarai	  felice	  e	  godrai	  d'ogni	  bene.	  
La	  tua	  sposa	  come	  vite	  feconda	  nell'intimità	  della	  tua	  casa;	  
i	  tuoi	  figli	  come	  virgulti	  d'ulivo	  intorno	  alla	  tua	  mensa.	  
Così	  sarà	  benedetto	  l'uomo	  che	  teme	  il	  Signore.	  Ti	  benedica	  il	  Signore	  da	  Sion!	  
Possa	  tu	  vedere	  la	  prosperità	  di	  Gerusalemme	  per	  tutti	  i	  giorni	  della	  tua	  vita,	  
possa	  tu	  vedere	  i	  figli	  dei	  tuoi	  figli.	  Pace	  su	  Israele	  
	  
I	  Bambini	  imparano	  ciò	  che	  vivono	  (di	  Dorothy	  Law	  Nolte)	  
Se	  un	  bambino	  vive	  con	  le	  critiche,	  impara	  a	  condannare.	  
Se	  un	  bambino	  vive	  con	  l'ostilità,	  impara	  ad	  aggredire.	  
Se	  un	  bambino	  vive	  con	  il	  timore,	  impara	  ad	  essere	  apprensivo.	  
Se	  un	  bambino	  vive	  con	  la	  pietà,	  impara	  a	  commiserarsi.	  
Se	  un	  bambino	  vive	  con	  lo	  scherno,	  impara	  ad	  essere	  timido.	  
Se	  un	  bambino	  vive	  con	  la	  gelosia,	  impara	  cos'è	  l'invidia.	  
Se	  un	  bambino	  vive	  con	  la	  vergogna,	  impara	  a	  sentirsi	  in	  colpa.	  
Se	  un	  bambino	  vive	  con	  l'incoraggiamento,	  impara	  ad	  essere	  sicuro	  di	  sé.	  
Se	  un	  bambino	  vive	  con	  la	  tolleranza,	  impara	  ad	  essere	  paziente.	  
Se	  un	  bambino	  vive	  con	  la	  lode,	  impara	  ad	  apprezzare.	  
Se	  un	  bambino	  vive	  con	  l'accettazione,	  impara	  ad	  amare.	  
Se	  un	  bambino	  vive	  con	  l'approvazione,	  impara	  a	  piacersi.	  
Se	  un	  bambino	  vive	  con	  il	  riconoscimento,	  impara	  che	  è	  bene	  avere	  un	  obiettivo.	  
Se	  un	  bambino	  vive	  con	  la	  condivisione,	  impara	  la	  generosità.	  
Se	  un	  bambino	  vive	  con	  l'onestà	  e	  la	  lealtà,	  impara	  cosa	  sono	  la	  verità	  e	  la	  giustizia.	  
Se	  un	  bambino	  vive	  con	  la	  sicurezza,	  impara	  ad	  avere	  fiducia	  in	  se	  stesso	  e	  in	  coloro	  che	  lo	  circondano.	  
Se	  un	  bambino	  vive	  con	  la	  benevolenza,	  impara	  che	  il	  mondo	  è	  un	  bel	  posto	  in	  cui	  vivere.	  	  
Se	  vivi	  con	  serenità,	  il	  tuo	  bambino	  vivrà	  con	  la	  pace	  dello	  spirito	  
	  
E’	  l’esperienza	  di	  essere	  salvati	  da	  Lui	  che	  ci	  spinge	  ad	  amarlo	  sempre	  di	  più.	  Però,	  che	  amore	  è	  quello	  che	  
non	  sente	  la	  necessità	  di	  parlare	  della	  persona	  amata,	  di	  presentarla,	  di	  farla	  conoscere?	  Se	  non	  proviamo	  
l’intenso	  desiderio	  di	  comunicarlo,	  abbiamo	  bisogno	  di	  soffermarci	  in	  preghiera	  per	  chiedere	  a	  Lui	  che	  torni	  



ad	  affascinarci.	  Abbiamo	  bisogno	  d’implorare	  ogni	  giorno,	  di	   chiedere	   la	   sua	  grazia	  perché	  apra	   il	   nostro	  
cuore	  freddo	  e	  scuota	  la	  nostra	  vita	  tiepida	  e	  superficiale.	  Posti	  dinanzi	  a	  Lui	  con	  il	  cuore	  aperto,	  lasciando	  
che	  Lui	  ci	  contempli,	  riconosciamo	  questo	  sguardo	  d’amore	  che	  scoprì	  Natanaele	  il	  giorno	  in	  cui	  Gesù	  si	  fece	  
presente	  e	  gli	  disse:	  «Io	  ti	  ho	  visto	  quando	  eri	  sotto	  l’albero	  di	  fichi»	  (Gv	  1,48).	  Che	  dolce	  è	  stare	  davanti	  a	  un	  
crocifisso,	  o	  in	  ginocchio	  davanti	  al	  Santissimo,	  e	  semplicemente	  essere	  davanti	  ai	  suoi	  occhi!	  Quanto	  bene	  
ci	  fa	  lasciare	  che	  Egli	  torni	  a	  toccare	  la	  nostra	  esistenza	  e	  ci	  lanci	  a	  comunicare	  la	  sua	  nuova	  vita!	  Dunque,	  
ciò	  che	  succede	  è	  che,	  in	  definitiva,	  «quello	  che	  abbiamo	  veduto	  e	  udito,	  noi	  lo	  annunciamo»	  (1	  Gv	  1,3).	  La	  
migliore	  motivazione	  per	  decidersi	  a	  comunicare	   il	  Vangelo	  è	  contemplarlo	  con	  amore,	  è	  sostare	  sulle	  sue	  
pagine	  e	  leggerlo	  con	  il	  cuore.	  Se	  lo	  accostiamo	  in	  questo	  modo,	  la	  sua	  bellezza	  ci	  stupisce,	  torna	  ogni	  volta	  
ad	   affascinarci.	   Perciò	   è	   urgente	   ricuperare	   uno	   spirito	  contemplativo,	   che	   ci	   permetta	   di	   riscoprire	   ogni	  
giorno	  che	  siamo	  depositari	  di	  un	  bene	  che	  umanizza,	  che	  aiuta	  a	  condurre	  una	  vita	  nuova.	  Non	  c’è	  niente	  di	  
meglio	  da	  trasmettere	  agli	  altri.	  (EG	  264)	  


